



# «Nos hemos acercado al modo de vida de los campesinos de los siglos VI al VIII»

**Iñaki Martín Viso** Profesor de Historia Medieval de la Universidad de Salamanca

Codirige la campaña arqueológica en el paraje de La Genestosa para saber cómo era la comarca de El Rebollar hace 1.500 años



**DANIEL BAJO**  
Word  
Comunicacion

**SALAMANCA.** El profesor de Historia Medieval de la Universidad de Salamanca Iñaki Martín Viso ha dirigido, junto al arqueólogo Rubén Rubio Díez, la tercera campaña de excavación del yacimiento de La Genestosa, en la comarca de El Rebollar, en el suroeste de Salamanca. Según explica desde la Usal, se trata de uno de los escasos yacimientos romanos rurales conocidos en la comarca de Ciudad Rodrigo.

**- Una vez concluida la tercera campaña de excavaciones en La Genestosa ¿Qué balance hace de ella? ¿Ha cumplido con las expectativas que se plantearon antes de iniciarla?**

-El balance es positivo. Hemos podido documentar con mayor claridad la fase de ocupación romana de uno de los sectores en torno a los siglos I-II d.C. Y eso nos permite saber que hubo un abandono del lugar y una reocupación completamente nueva a partir del siglo V, lo que posiblemente se vincule a una colonización de ciertos espacios hasta entonces marginales por campesinos.

E igualmente se han podido identificar al menos un par de fases de ocupación del período postromano en otro de los sondeos, lo que nos permitirá dar una imagen más dinámica de esa fase. Además se han podido recuperar numerosos fragmentos de cerámicas romanas y postromanas, algunas pizarras numerales y una fibula. Por desgracia no hemos podido llegar a todos los objetivos que nos habíamos propuesto, como abrir un nuevo sondeo en la zona de 'El Pueblito', pero a cambio podremos concentrarnos en él en próximas campañas.

**- La zona excavada está datada entre los siglos VI al VIII, aproximadamente. ¿Qué les han enseñado las últimas excavaciones sobre aquella sociedad?**

- Los datos que hemos obtenido van a acercarnos a una cuestión que a veces desatendemos desde la Historia: cómo vivía la gente normal, los campesinos de la época. En ese sentido, se trataba de una sociedad con un nivel material no muy alto: producían sus propias cerámicas, que componían el ajuar doméstico, ellos mismos en un ámbito local, y no se observan grandes diferencias económicas. Construían con técnicas muy sencillas y



Iñaki Martín Viso, en una de las estructuras excavadas en el paraje de La Genestosa. :: D. B. P.

pensamos que se dedicaban en buena medida a la ganadería. De todos modos, hay algunos pocos fragmentos que podrían relacionarse con redes de circulación de bienes de mayor calidad. Todo ello contrasta con una fuerte inversión en el ámbito funerario, con tumbas excavadas en roca que exigían un importante trabajo y donde solo se enterraban algunos individuos, los más prestigiosos, líderes informales de sus comunidades, que podrían haberse convertido en ancestros de estas comunidades.

**- ¿Han encontrado alguna evidencia de presencia musulmana?**

-En cuanto a la presencia musulmana, no hay ningún vestigio, pero esto no es extraño. Aunque algunos especialistas opinan que hubo algún tipo de asentamiento musulmán en la meseta del Duero en esos siglos, en mi opinión no fue así. El territorio político andalusí se extendía al sur del Sistema Central. Otra cosa serían los contactos comerciales,

**«Hemos documentado la fase de ocupación romana. Hubo un abandono y reocupación a partir del siglo V»**

pero estos debieron centrarse en determinados puntos relevantes de la meseta, como Zamora. Por último, los datos que tenemos nos indican que el poblado que hemos excavado se abandonó en torno al siglo VIII.

**- Al parecer también han hallado fragmentos de pizarra con signos numerales, ¿qué tipo de anotaciones incluían?**

-Las pizarras con signos numerales son inscripciones hechas en ese material que recogen cifras en signos romanos sin otra referencia. Se trata de un tipo de inscripciones muy frecuentes en áreas como Salamanca, Ávila o

el norte de Cáceres. En principio se trata de anotaciones contables de algo que no es necesario describir, luego sería siempre el mismo objeto, y forman líneas que suman la misma cantidad en cada pieza. Por tanto, reflejan un tipo de contabilidad inmediata, que permite una fácil multiplicación y que puede servir para muchos fines. No obstante, aparecen en forma de grandes concentraciones en algunos puntos, por lo que pensamos que eran oficinas contables asociadas posiblemente al pago de peajes.

Lo interesante es que en La Genestosa han aparecido algunos fragmentos, siete en 2013 y dos este año, posiblemente como material reaprovechado para la construcción. Nos están indicando posiblemente la existencia de una relación entre los habitantes del poblado y los grupos sociales que controlaban esos puntos donde se percibían impuestos. Por tanto, no estamos ante una comunidad carente de relaciones con grupos

dominantes, aunque es posible que ese dominio fuese muy puntual. El hecho de que no haya un número alto de piezas descarta tanto que nos hallemos ante una oficina contable como que la vinculación fuese estable y continua. Es muy probable que lo que vemos en La Genestosa no sea una excepción. Sin embargo, lo interesante de este caso es que disponemos de un contexto arqueológico claro, es decir que podemos conocer cómo y dónde han aparecido esas piezas, que en general se conservan de manera descontextualizada.

**- Recientemente celebraron una jornada de puertas abiertas en la excavación, y en aquel momento comentaron que el año que viene organizarán una nueva excavación en la zona. ¿Puede adelantar algo al respecto?**

- Nuestro objetivo será abrir nuevos sondeos en otro punto dentro del arroyo del mazo del Prado Álvaro que tiene características semejantes al poblado que hemos excavado estos años: estructuras con zócalos de piedra visibles en superficie y cercanía a tumbas excavadas en la roca.

Lo que pretendemos es comprobar si estamos ante un asentamiento campesino del mismo periodo, por lo que podríamos hablar de una colonización de esta zona, poco relevante en el periodo romano. También buscamos conocer más sobre esas comunidades, sobre cómo y qué producían, si había contactos con el exterior... Y, por último, queremos conocer si estos asentamientos continuaron habitados más allá del siglo VIII, un momento para el que disponemos todavía de menos información.

**- La zona de El Rebollar que están estudiando, ¿posee alguna peculiaridad respecto a otras áreas de lo que hoy es la provincia de Salamanca, u otras comarcas que hayan estudiado?**

- Un rasgo que caracteriza al mundo postromano o altomedieval es la profunda regionalización. En ese sentido, la zona de El Rebollar se vincula con otras comarcas vecinas a un lado y otro del Sistema Central, espacios de penillanura, con una vocación ganadera y modelos constructivos que utilizan la piedra. En cambio, las áreas sedimentarias de Salamanca se asemejan a otros espacios semejantes de la cuenca del Duero: construcciones con cabañas de fondo rehundido, mayor papel de la agricultura. En realidad, la provincia de Salamanca es una creación del siglo XIX. De todos modos, más allá de esas distinciones, la verdad es que no hay grandes diferencias: estamos en un área alejada de los centros de poder de la época.

**- ¿Publicarán sus investigaciones cuando estén concluidas?**

- Por supuesto. Los trabajos deben publicarse para ser conocidos y debatidos. Nuestra idea es sacar algunos artículos con resultados parciales en revistas de prestigio. De hecho, antes de final de año debería salir uno de esos trabajos relativo a las pizarras numerales de La Genestosa. Pero estamos trabajando en otro trabajo colectivo. Y además nuestra intención es publicar un libro con todos los resultados y nuestra interpretación. Quizá en ese momento sería interesante plantearse también una exposición que pudiera acercar al público la realidad de La Genestosa y de otros yacimientos parecidos.